令和5年6月定例教育委員会会議録

1. 日時

令和5年6月19日(月曜日)

午後1時56分開会、午後2時28分閉会

2. 場所

条里南庁舎会議室

3. 出席教育委員

加賀谷 長吉

二階堂 衛

今仲 和代

佐々木 雅子

4. 出席者

教育長 伊藤 孝俊

教育総務部長 菊地 浩昭

教育指導部長 岡固 敦

教育総務部次長 佐藤 耕樹 教育総務課主幹 大友 幸憲 生涯学習課長 木村 智子 スポーツ振興課長 近江 秀和 文化財保護課長 信太 正樹 図書館課長 髙橋 秀明 数育指導課長 本村 雅美 教育指導課長 赤川 美和子 学校教育課長 佐藤 隆徳 学校給食課長 遠藤 智士

5. 会議書記

教育総務課上席副主幹 小田嶋 あけみ 教育総務課主査 最上 拓弥 教育総務課副主査 多賀谷 紋子

6. 会議要旨

●伊藤教育長

少し早いのですが、皆さんお揃いですので、ただ今より令和5年6

月定例教育委員会を開催いたします。

会議録署名委員は、1番加賀谷委員と3番今仲委員にお願いします。参与はお集まりの部長、次長、課長、室長、主幹、書記は教育総 務課担当にお願いします。

それでは、次第の3の教育長報告に入ります。5月22日から6月 18日までの主な参加行事についてご報告いたします。

5月22日、定例の教育委員会がございました。翌23日、学校訪問 についての事前研修会、また定例記者会見、6月議会の全員協議会、 福知山市とのチャレンジデーエール交換を行いました。本来は市長 同士のエール交換でありましたが、髙橋市長が所用のために、私が代 わりに福知山市の市長さんと行いました。24 日、横手市奨学生の選 考委員会が1回目開催されております。また同日、第1回目の県南 教育長会議が行われまして、4 年ぶりに懇親会まで開催させていただ いております。25日、保育実践力向上研修会がございました。26日、 平鹿中学校区、十文字中学校区の今年公開を迎えている小中学校の 合同の研修会がございまして、1時間ほど講演をさせていただいてい ます。29日、定例会本会議が開催されました。30日、租税教育推進 協議会定期総会が南庁舎で行われております。また同日、商工会議所 通常議員総会懇親会に参加しました。種々の情報交換を行って参り

ました。31日、チャレンジデー2023 バスケットボールリレーを北小学校と北中学校で行いました。今年が最後のチャレンジデーとなりましたが、福知山市に見事勝つことができまして、4連勝することができました。

6月1日、一般質問答弁検討会、また小学校の陸上競技大会を見に 行っております。2日、雄物川小学校で緯度経度の贈呈式がございま して出席いたしました。また、市全体の答弁検討会が行われました。 5 日から 7 日まで一般質問があり、今回は生成型 A I などの質問が ありました。8日、秋田ソーイングプラザ様より、ミシン50台の寄 贈がございまして、早速小学校のほうに送っております。大変ありが たい寄贈でありました。9日は、教頭会があり、13日は生涯学習奨 励員の総会がございまして、一言ご挨拶をさせていただきました。ま た同日、佐々木隆一氏の紺綬褒章賞賜物件伝達ということで、賞状等 の伝達を行っております。13日、横手フォト・アートコンテストの 審査をしてきています。15 日、幼少接続推進協議会が久しぶりに行 われまして、今年以降、またこの幼少の接続についての各種事業の展 開が期待されるところであります。16 日、本会議がございまして 6 月定例会も終了ということで、同日、永年勤続の表彰祝賀会がござい ました。7名の議員の皆さんが20年表彰を受けたということであり

ます。この土日ですが、中学校の総合体育大会が行われまして、3年 ぶりだと思うんですが、一般の市民の方も含めて、保護者、生徒の自 由な応援が許されたコロナ禍前の状態に戻った大会となりました。 大変賑やかな、子供たちにとっても大変励みになるそういった試合 会場の雰囲気でありました。やはり、そうした応援というのは、あり がたいものだなと改めて感じさせられたところであります。以上、報 告につきまして、ご質問等ありましたらお願いします。

●伊藤教育長

よろしいでしょうか。

【(質疑) なし】

●伊藤教育長

ないようですので、4の議事に入ります。日程第1、承認第5号、 横手市図書館協議会委員の委嘱についてを議題とします。説明をお 願いします。

●図書館課長

【資料に基づき説明】

●伊藤教育長

ただいまの説明につきまして、ご質問ご意見等ございましたらお 願いいたします。

【なし】

●伊藤教育長

ないようですので、日程第 1、承認第 5 号、横手市図書館協議会委員の委嘱について、ご承認いただけますでしょうか。

【異議なし】

●伊藤教育長

ご異議ないようですので、本件を承認とさせていただきます。それでは、5.その他に移ります。(1) 各課等事業報告をお願いします。

●各課長等

【資料に基づき説明】

●伊藤教育長

各課より報告がありました。何かご質問やご意見ありましたらお 願いいたします。

●加賀谷委員

教育指導課と生涯学習課のどちらにもまたがる行事だったと思う んですけれども、少し前に朝倉公民館と、朝倉小学校の 6 年生が合 同避難訓練ということで、ダンボールベッドの組み立てをやってお ります。どちらかの課の事業報告で発表されるのかなと思っていた けれども、どちらの課からもありませんでした。組み立ての出来栄え としては、さほど評価できる内容ではなかったようですけれども、他の学校でも是非取り入れてみてはいかがかなと感じました。また、PRのためにも、この話を広めていただければありがたいなと思っています。

●生涯学習課長

この件については、学校運営協議会の中で話が出まして、朝倉地区の朝倉小学校周辺地域の避難場所が朝倉小学校になっているということで、合同で避難訓練をしようということで、朝倉地区交流センターと連携して、センター主導でやっていただいた事業だと伺っております。他の地区交流センターにおいても、是非とも自分たちの所でも考えていきたいという声は上がっております。

●加賀谷委員

ちなみに、今月24日は中央公民館で実施いたします。

●伊藤教育長

コミュニティスクールの一環として、朝倉小学校で実際にやって みたということですが、実は十文字小学校でも同じ内容で行われて おります。今後、防災教育との関連で、コミュニティスクールの中で やれる事業として、現実的な問題としては非常に良い取り組みです ので、校長会等々で、紹介する価値はあると感じています。加賀谷委 員は、防災の方を主にお話されたものだろうと思いますが、大変良い 取り組みになり得る話だと思いますので、いろんな所でご紹介いた だければと思います。よろしくお願いします。

【(休憩) 午後2時25分から午後2時26分】

●伊藤教育長

他にございませんか。

●佐々木委員

文化財保護課にお尋ねします。事業報告の中に、遺跡が消滅する蟹 沢遺跡の緊急発掘調査という記載があります。消滅や緊急という表 現が、自分の想像の域を超えないのですが、詳しくはどのようなこと でしょうか。

●文化財保護課長

この蟹沢遺跡の範囲が、ほ場整備の事業になっております。ほ場整備は、田んぼの高さを高くしたり低くしたりする作業が発生します。その場合、遺跡というのは、土の下の10数センチと20数センチ、大体そういうところに存在するんですけれども、遺跡が存在する深さより、もっと深く地面を削って工事が発生する場合、削られた部分の遺跡が消滅するという言い方をします。その消滅する部分に関して、文化財保護法では、しっかり記録を取ることで、消滅した遺跡の

代わりにする記録保存という考え方がございます。その法律の解釈 に従いまして、遺跡の消滅する範囲に対して、本格的な発掘調査を行 うというものでございます。そういったような調査を緊急発掘調査 と称しております。

●佐々木委員

わかりました。やはり考えは及んでおりませんでした。ありがとうございます。

●伊藤教育長

他にございませんか。ないようですので、(2) その他に入ります。 何かありましたらお願いします。

【なし】

●伊藤教育長

ないようですので、これで 6 月の定例教育委員会を終了します。 お疲れさまでした。

会議の顛末を記録し、その正当なることを記するため署名する。

令和5年7月24日

教育委員 加賀谷 長吉

教育委員 今仲 和代